

Algo más que cosas de curas y de herejes

Manuel Revuelta González



CÁRCEL ORTÍ, V.,
***Breve Historia de la Iglesia
 en España.***
 Barcelona, Planeta, 2003, 506 pp.

Estamos acostumbrados a los trabajos de alta investigación histórica de Monseñor Vicente Cárcel sobre temas muy especializados de la Historia de la Iglesia en la edad contemporánea, aunque hace tiempo que cultiva también, con notable éxito, las

síntesis históricas de grandes temas como la historia de la Iglesia en Valencia y la persecución religiosa en España, o las biografías populares como las que escribió con motivo de la beatificación de Pío IX y Juan XXIII. En su último libro, que ahora presentamos, el trabajo de síntesis se extiende a los dos mil años de Historia de la Iglesia en España. Inmenso espacio temporal, con multitud de temas complicados, que exigen una selección de núcleos esenciales y una exposición clara y esquemática, si se quiere lograr la comprensión y el interés de los lectores a los que se dirige, que no son historiadores ni hombres de Iglesia. El género de alta divulgación tiene unas reglas, y a ellas se ha ajustado perfectamente nuestro autor: omisión de notas a pie de página, periodización de grandes bloques, con multitud de apartados breves, enunciados con títulos expresivos. Un aliciente para la lectura de los temas es que cada uno va encabezado con un texto breve, tomado de un autor o documento coetáneo.

Estas breves citas ayudan a introducir el tema y a darle ambiente. Por ejemplo, el texto de San Pablo en que anuncia su viaje a España, o unos versos de Prudencio sobre los mártires, o una frase de Recaredo sobre el Concilio de Toledo. Y así, en su momento, encontramos frases de Ramón Lull, de San Ignacio, de Felipe II, de Franco, de Tarancón, de Juan Pablo II o de José María Aznar.

Toda la historia del cristianismo hispano se encuadra en trece apartados que van recorriendo los grandes jalones de nuestra Historia: Hispania cristiana; Un reino una fe; Bajo el Islam; Reconquista; Unidad político-religiosa; Decadencia (siglo XVII); Ilustración (siglo XVIII); Liberalismo (1808-1868); Revolución (1868-1874); Restauración (1875-1931); Persecución (1931-1939); Confesionalidad (1939-1975); Democracia (1975...). Cada uno de estos períodos comienza con una breve síntesis de los mismos, a la que siguen los diversos temas a que antes aludimos, que en total llegan a 163. Imposible enumerarlos. No falta ningún tema importante, aunque algunos han merecido más atención y extensión que otros. Los asuntos temáticos aparecen bien

combinados con temas biográficos, doctrinales, culturales y costumbristas, de manera que se da una visión muy completa de toda la historia de la Iglesia, externa e interna, doctrinal y sociológica, santa y pecadora. El autor ha procurado atender a los ambientes y criterios de cada momento histórico, lo que ayuda a deshacer los tópicos más persistentes y a evaluar los sucesos y personas en su justa medida.

El autor ha cumplido los objetivos que se marcaba en la introducción de esta «Breve Historia». Ha demostrado que la historia eclesiástica es algo más que cosa de curas y de herejes. Y ha realizado un buen servicio cultural y religioso al explicar, sin ideologías preconcebidas ni juicios maniqueos, una historia que es de todos los españoles. Al final, bajo el título «para saber más», se ofrece una bien seleccionada bibliografía esencial, con la que el lector podrá adentrarse en las pistas abiertas y profundizar en los problemas insinuados. ■



ALCOVER, Norberto
Viento del Este. Momentos eclesiales durante el pontificado de Juan Pablo II
Bilbao, 2003, Mensajero, 197 p.

Como homenaje filial y sereno al obispo de Roma, que hace 25 años nos invitó a abrir nuestros corazones a Jesucristo, el autor ha recogido en este volumen una serie de artículos periodísticos (en general, uno por año) que rememoran «momentos» de nuestra reciente vida eclesial. Esos momentos están, al mismo tiempo, enmarcados en el acontecer de la Iglesia española.

Este largo pontificado ha supuesto una importante transformación en la Iglesia, que, en unos, ha producido satisfacción y, en otros, perplejidad e inquietud. A lo largo de estas páginas, el autor no disimula ni su admiración ni, en ocasiones, su opinión discordante.

Esta vuelta sobre los últimos 25 años ofrece a los mayores una perspectiva más rica sobre unos acontecimientos que tal vez no tuvieron ocasión de asimilar y, a los más jóvenes, conocer unos hechos que inevitablemente han dejado huella en toda la Iglesia católica. **I., J. A. ■**



FREYD, J. J.
Abusos sexuales en la infancia. La lógica del olvido.
Madrid, 2003, Morata, 207 p.

El tema del libro obedece perfectamente al título: se trata de plantear en primer lugar la existencia de una serie de abusos sexuales en la infancia y en segundo lugar el porqué y el cómo del recuerdo después de tener mucho tiempo «olvidados» esos hechos que ocurrieron entonces.

Aunque la autora fuera víctima también en su día de la situación que analiza, plantea un enfoque estrictamente profesional en la confianza de dar una respuesta científica a la información puramente periodística o penal. Es decir, elabora una teoría explicativa en función de casos documentados, en contacto con otras teorías de la comunidad científica y en relación a las últimas teorías sobre cómo se produce el conocimiento y el papel que desempeña en él la memoria.

Así, la teoría sobre el «trauma de traición» resulta una explicación útil para poner en guardia a la sociedad sobre determinados hechos delictivos cometidos contra los niños por los encargados de cuidarlos. **S., J. ■**



JOHNSON, Elizabeth A.
La cristología, hoy. Olas de renovación en el acceso a Jesús
Santander, 2003, Sal Térrea, 168 p.

La autora, profesora de Teología en la Universidad de Fordham, presenta una introducción general a la cristología. Tras una rápida historia de la cristología, desde el Nuevo Testamento hasta la teología post-tridentina, pasando por los grandes concilios y el medioevo, se centra en las «olas de renovación» que nos ha legado el siglo XX.

La primera ola rememoró la auténtica humanidad de Cristo. La segunda produjo estudios bíblicos que propiciaron el descubrimiento crítico de la historia de Jesús. La tercera ola, desde la escucha de los pobres, se centró en Jesucristo Liberador. Casi simultáneamente, la teología feminista recogió el punto de vista de las mujeres en la Iglesia. Finalmente, bajo la amenaza del desastre ecológico, se ha planteado la cuestión de la influencia universal de Jesús, el Cristo.

Se trata por ello de una obra de gran interés para los agentes de pastoral.

I., J. A. ■



MARDONES, José María
La indiferencia religiosa en España. ¿Qué futuro tiene el cristianismo?
Ed. HOAC, 2003, Madrid, 174 p.

La indiferencia religiosa ha aumentado notablemente en la sociedad española: lo reflejan las estadísticas y lo podemos observar todos en nuestras propias familias y parroquias. En el caso de España, equivale a descristianización. No se trata de una ideología particular sino de una actitud o estilo de vida.

Como explicaciones de este fenómeno se citan el fracaso en la transmisión de la tradición religiosa católica, la cultura de la imagen frente a la cultura del libro y la palabra, la anestesia del sentido en medio de una ilimitada oferta de sensaciones, el tratamiento arrogante de la religión por parte de escritores y periodistas, el desencuentro entre la religión católica y la cultura moderna, sin olvidar la carga desacralizadora de la misma revelación bíblica.

El cristianismo futuro habrá de ser levadura en la masa y factor de humanización. Está en juego la causa de Dios y del hombre. El «latigazo» de la indiferencia podría ser una ocasión para revitalizar el cristianismo. I., J. A. ■